



Argentina



Logros significativos de 2023

- El Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura (IICA) continuó poniendo énfasis en la promoción y el fortalecimiento de la cooperación Sur-Sur y triangular. A través de esfuerzos conjuntos con la Cancillería Argentina, enmarcados en el programa Agro-Cooper.Ar, y el Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), se avanzó en la formulación y ejecución de proyectos del Fondo Argentino de Cooperación Sur-Sur y Triangular (FO.AR) para la cadena láctea en Honduras, Guatemala y El Salvador. En ese marco, se organizó una misión técnica de El Salvador a Argentina para conocer los sistemas productivos lecheros a escala familiar y el esquema cooperativo de la provincia de Misiones, así como realizar múltiples seminarios y reuniones para avanzar en la formulación de los proyectos. Además, con organismos sanitarios y las representaciones del IICA en Argentina, Chile y Bolivia, se organizaron una misión y un taller trina-cional de intercambio para fortalecer el conocimiento de estos organismos en la implementación de la técnica de liberación de adultos fríos de la mosca de la fruta.
- El Instituto realizó la evaluación externa de más de 40 subproyectos en el marco del Proyecto de Sistemas Agroalimentarios Climáticamente Inteligentes e Inclusivos (CIAF) – AGRO XXI, financiado con fondos del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF) y ejecutado por la Dirección General de Programas y Proyectos Sectoriales y Especiales (DIPROSE). Se evaluaron tanto subproyectos de inversión pública integrales y de obras menores, así como también proyectos de emprendimientos agroindustriales.
- El acompañamiento y el apoyo brindados al Instituto Nacional de Agricultura Familiar, Campesina e Indígena (INAFCI) permitieron la realización de encuentros regionales y nacionales como parte del proceso de construcción participativa del Plan Nacional de Acción para el Decenio de las Naciones Unidas para la Agricultura Familiar, junto con otros organismos como la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO).
- El IICA realizó una adecuada gestión de proyectos para la ejecución de políticas públicas de sanidad y calidad agroalimentaria, incluidos los siguientes:
 - o Proyecto de Fortalecimiento y Modernización del Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), intitulado “SENASA Siglo XXI”, en el marco del cual se desarrollaron talleres y se consolidaron documentos que fueron la base para elaborar la estrategia de modernización institucional con vistas a hacer frente a los desafíos del siglo XXI, consolidando una visión estratégica consensuada por los referentes y actores del organismo.
 - o Programa de Fortalecimiento de los Servicios de Sanidad Agropecuaria y del Manejo Sustentable de los Recursos Marítimos de Argentina (PROSAMA), en cuyo marco se fortalecieron las capacidades del SENASA mediante el desarrollo de estrategias y análisis para la incorporación de nuevas tecnologías como la inteligencia artificial (IA), así como su implementación en las diferentes áreas estratégicas del organismo, entre otros.
 - o Proyecto de Fortalecimiento de la Infraestructura de las Direcciones de Centro Regional, las Oficinas Locales y Puestos de Fronteras del SENASA, mediante el cual se facilitó la adquisición de vehículos, que son fundamentales para el trabajo de los técnicos

del organismo en el territorio en momentos críticos y propician el fortalecimiento de la capacidad de detección, monitoreo y lucha del organismo ante las emergencias sanitarias (IA, AIE, etc.).

- El Instituto fomentó el intercambio y la gestión del conocimiento en temáticas claves como la bioeconomía, la ganadería sustentable y la sanidad y el comercio internacional. Algunas de las principales acciones en ese sentido fueron las siguientes: a) con la Secretaría de Agricultura, Ganadería y Pesca (SAGyP) y el Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (MINCyT) se organizó la 27.ª Conferencia Anual del Consorcio Internacional de Investigación en Bioeconomía Aplicada (ICABR); b) se lanzó con el MINCyT la convocatoria a proyectos de investigación interamericanos en bioeconomía, para la conformación de redes de investigación; c) se participó activamente en la formulación de la propuesta de un proyecto para una plataforma regional de ganadería sostenible IICA-BID y en la articulación de las instituciones públicas y privadas participantes de Argentina; d) se organizaron cursos virtuales sobre la implementación de los reglamentos de controles preventivos de alimentos para humanos y para exportación de productos frescos a los Estados Unidos en el marco de la Ley de Modernización de la Inocuidad de los Alimentos (FSMA), en conjunto con los integrantes de la Mesa Nacional de la FDA; y e) se realizó un seminario virtual sobre agricultura inteligente denominado “Desafíos para un ambiente más productivo con menor impacto ambiental”, entre otros.
- El IICA cooperó para la promoción y el posicionamiento de los bioinsumos, a través de la participación y organización de seminarios y talleres, incluidos los siguientes: a) Encuentro Nacional de Bioeconomía, convocado por la Universidad Nacional de Río Cuarto, intitulado “Los bioinsumos de uso agropecuario como herramientas para una producción sustentable en un escenario de cambio climático”; b) Jornadas de Bioinsumos en Mar del Plata, organizadas con la Cámara Argentina de Bioinsumos (CABIO) y las autoridades del partido de General Madariaga, donde más de 300 productores pudieron conocer sobre los beneficios del uso de bioinsumos en cultivos hortícolas; c) Taller Latinoamericano “Estrategias institucionales diferenciadas para la regulación de bioinsumos”, organizado con el SENASA, con el fin de intercambiar experiencias vinculadas a marcos normativos desde una perspectiva regional que incluya la regulación de biopreparados; y d) sesiones del Comité Asesor de Bioinsumos de Uso Agropecuario (CABUA/MAGyP) y sus subgrupos de trabajo, formando parte del comité evaluador para la entrega de los sellos y certificados de “Bioproducto Argentino 2023”, entre otros.
- Como parte de la iniciativa hemisférica “Plantemos 100 árboles”, y en respuesta al compromiso del Instituto con la conservación ambiental y el combate al cambio climático, se contribuyó en la reforestación de la Reserva Ecológica Lago Lugano, plantando más de 25 árboles nativos en articulación con Plantarse Argentina (una ONG). También se llevó a cabo un encuentro cultural en la Casa de la Cultura del Fondo Nacional de las Artes, el cual fue organizado por el IICA, AgroArt y las Embajadas de Brasil, Costa Rica y Perú, orientado a poner en valor la diversidad cultural de las Américas a través del arte, la gastronomía y la música, en que se presentó la muestra virtual “Cine, Literatura y Ruralidad”, entre otras actividades.
- El Instituto contribuyó con el desarrollo competitivo de las cadenas agroalimentarias y el fortalecimiento de las capacidades agroempresariales, productivas y comerciales, con foco en la sustentabilidad del medio rural y los sistemas agroalimentarios, en particular mediante las siguientes acciones: a) acompañamiento técnico y seguimiento institucional en el marco del convenio suscrito con el Programa de Reconversión y Diversificación de Áreas Tabacaleras de la Nación; b) cooperación con el Ministerio de Desarrollo Agrario de la Provincia de Buenos Aires en la ejecución de tres programas prioritarios: Programa de Desarrollo Rural Bonaerense, Programa Exportando Alimentos Bonaerenses y Programa de Facilitadores de la Agroecología de la Provincia de Buenos Aires; y c) fortalecimiento de la gestión, monitoreo y formulación de proyectos, en el marco del convenio suscrito con el Programa de Desarrollo de la Cadena Caprina (PRODECCA).
- Para el impulso de las economías regionales en el marco del proyecto de cooperación implementado con la Secretaría de Planificación del Desarrollo y la Competitividad Federal (SECPLAN) del Ministerio de Economía, se han identificado y/o formulado más de 80 proyectos destinados a riego, conectividad, producción avícola, producción acuícola, producción caprina, horticultura, elaboración de panificados y proyectos productivos comunitarios, para 20 provincias argentinas.
- La presencia y la acción del IICA se fortaleció con nuevas alianzas y vinculaciones con instituciones del sector público y el privado, entre ellas: a) la Cámara Argentina de Comercio, en su calidad de presidentes del AgriFood Hub de la Cámara de Comercio Internacional (ICC); b) la Asociación Civil Mujeres de la Ruralidad Argentina; y c) las autoridades de las provincias de Chubut, Misiones y Buenos Aires, con las cuales se acordó trabajar en producciones sustentables y el potencial de la transformación de la biomasa en la región patagónica, así como en riego inteligente, en innovación y tecnología aplicada al agro, en bioeconomía y en el cuidado y puesta en valor de la biodiversidad, entre otros temas.